# Assemblée Générale du Rés-EAUx

#### 03 février 2023 - 19h

<u>Présent.e.s</u>: Anne-Lise Boyer, Ludovic Drapier, Mélody Dumont, Mathilde Fautras, Marie-Anne Germaine, Laurent Lespez Selin Le Visage, Julia Moutiez, Alice Nikolli, , Leila Oulkebous, , Nicolas Verhaeghe, , Mathilde Resch, Gaële Rouillé-Kielo, Romain Valadaud, .

Excusé.e.s: Olivia Aubriot, Johan Krieg, Imane Messaoudi, Rodha Fofack

## 1. Bilan des activités de l'année 2022

# Rappel des nouveaux membres de 2022

11 nouveaux et nouvelles membres nous ont rejoints en 2022 (présentation également des membres dont l'adhésion était en cours de validation lors de la dernière AG).

- Oméya Desmazes, doctorante en géographie à l'Université Lyon 3 (EVS). Sur le cas de l'accès à l'eau et de la gestion de l'eau potable en Martinique.
- Rémi Willemin, doctorant en géographie à l'Université de Zurich. Sur la perception de la qualité des eaux dans le Jura suisse.
- Jonathan Cognard, doctorant en économie écologique au LESSEM-INRAE et à PACTE. Sur la soutenabilité hydrique des socio-écosystèmes de montagne.
- Olga Peytavi, doctorante en anthropologie au CIRAD à l'IAC. Sur les différents savoirs et usages locaux de l'eau en Nouvelle-Calédonie et les bricolages quotidiens des habitants de deux communes, dans un contexte de décolonisation négociée.
- Claire Dedieu, chercheuse en science politique au CIRAD. Sur l'analyse des politiques publiques au Nord comme au Sud (ingénierie publique eau potable et assainissement, puis désormais sur la sécurité alimentaire et nutritionnelle en Afrique de l'Ouest).
- Vassili Kypreos, doctorant en géographie à l'Université de Perpignan (Art-Dev) et à l'Université de Paris Cité (PRODIG), sur la vulnérabilité de l'agriculture méditerranéenne au changement climatique (Grèce et France).
- Julia Moutiez, doctorante en architecture dans l'équipe CRH de l'UMR LAVUE, sur la baignade en ville en lle-de-France et en Europe du nord, sur les pratiques et aménagements ludiques autour des fleuves urbains à l'épreuve du réchauffement climatique
- Youssoupha Tall, postdoctorant en sociologie à l'IRD UMR G-EAU, dans le cadre du programme cycle hydrologique et changement climatique en Afrique de l'Ouest pour accompagner les scientifiques dans le dialogue science-société.
- Alice Nikolli, docteure en géographie, ATER à l'Université de Pau et des Pays de l'Adour et à l'UMR TREE. Thèse sur la privatisation des rives des grands lacs périalpins, et recherches actuelles sur les usages récréatifs des plans d'eau.
- Mélody Dumont, doctorante en géographie à l'Université Paris Cité, UMR PRODIG, sur « Les hydrosystèmes fluviaux japonais depuis la Restauration de Meiji. Politiques environnementales et stratégies d'aménagement des cours d'eau face aux enjeux locaux et globaux »

- Gabrielle Bouleau, ingénieure en chef et politiste à l'INRAE (UMR LISIS), qui travaille actuellement sur l'évolution du rôle de l'Etat dans la surveillance environnementale.

Plusieurs des membres nous ont rejoints après avoir présenté leurs travaux lors d'évènements du Rés-EAUx (séminaire écologie politique, etc.) ou à la suite d'évènements extérieurs (doctoriales de l'eau, etc.). Il y a le même nombre de nouveaux membres que l'année dernière.

Question : quelles disciplines sont les plus représentées ?

Réponse : La géographie est la plus représentée, même si aussi en sociologie, science politique, histoire, économie, etc. Cette année aussi, 5 géographes sur les 10 membres nous ayant rejoints.

#### **Apér-EAUx scientifiques**

En 2022, les 4 derniers Apér-EAUx de la saison 2021-2022, en visio :

- 11 janvier 2022, 17h : Expliquer le retrait de l'État : Contribution du « process tracing » à la compréhension d'un « critical case study », par Claire Dedieu
- 2 mars 2022, 17h : Entre régionalisation et projet de territoire : repositionnement stratégique de la Compagnie d'Aménagement des Coteaux de Gascogne (CACG), par Romain Carrausse
- 10 mai 2022, 16h : Evaluer la vulnérabilité et les risques face aux Objectifs du Développement Durable dans les deltas fluviaux, par Emilie Crémin
- 29 juin 2022, 16h30 : Une géohistoire de la vallée de la Seine dans le secteur de la Bassée, par Mathilde Resch

A la rentrée de septembre, pas de renouvellement des Apér-EAUx : lassitude de l'effet visio en covid / post-covid (en comparaison des présentiels que l'on avait avant). L'idée n'est pas d'abandonner définitivement les Apér-EAUx, mais, dans le format actuel, cela ne semble plus pertinent. Besoin/envie de se renouveler.

# Séminaire d'écologie politique

Première saison d'un nouveau format de séminaire de notre association : séminaire d'écologie politique de l'Eau, effectué en format hybride, sur le thème « du droit du/au cours d'eau » (portée par Gaële Rouillé-Kielo et Johan Krieg pour cette année).

1ère séance le lundi 17 octobre 2022 (9h30-12h30) : sur l'idée de droit à l'eau récréative. Interroger le droit à l'eau récréative à partir du cas des plans d'eau — Alice Nikolli (UPPA / UMR TREE) La baignade comme expression d'un « droit au cours d'eau », de l'usage performatif des corps mis à l'eau — Gaële Rouillé-Kielo (INRAE/LISIS), Julia Moutiez (CRH/LAVUE), Gabrielle Bouleau (INRAE/LISIS). Un peu plus de 10 personnes présentes physiquement et 10 en ligne.

**2**ème séance le vendredi 25 novembre 2022 (10h30-13h) : sur le « droit du cours d'eau ». Présentation par Sandrine Revet, anthropologue, Directrice de recherche au CERI Sciences Po : *Les étapes de la mobilisation de protection du fleuve Atrato qui ont conduit à sa déclaration comme sujet de droits par la Cour Constitutionnelle colombienne en 2016.* Discussion par Philippe Descola, Collège de France. 30 personnes en présentiel et 30 en ligne. Le bilan est très positif.

**3**ème séance le jeudi 19 janvier 2023 – REPORTEE en soutien avec le mouvement social Reportée pour des difficultés de transports pour les intervenant.e.s et pour ne pas empêcher la participation au mouvement social contre la réforme des retraites (10h30-13h). Le but était de faire dialoguer deux perspectives sur le sujet du droit des cours d'eau, l'une militante et ancrée dans le territoire (celui du Rhône), l'autre académique et revenant sur les enjeux juridiques du sujet.

- Présentation de **Frédéric Pitaval**, Représentant de l'association Id.Eau qui porte « l'Appel du Rhône », visant à demander la reconnaissance d'une personnalité juridique au fleuve Rhône. La présentation défendra l'idée de « Construire une organisation sociale, transnationale et radicale des territoires qui repose sur l'exigence de la démocratie directe, qui respecte les limites planétaires et qui prend soin des relations d'interdépendance avec le vivant. »
- Présentation de **Aude Farinetti**, Maître de conférences en droit à l'Université Paris-Saclay : L'attribution de la personnalité juridique aux fleuves : entre avancée symbolique et risque de mystification. L'objectif sera de montrer qu'une telle remise en cause de la summa divisio juridique qu'est la distinction entre les personnes et les choses pourrait présenter un intérêt symbolique, elle ne

garantit nullement une amélioration de la protection de ce précieux milieu, et présente même des risques d'effet pervers.

Gaële précise qu'un intervenant vient de Suisse, donc a besoin d'un train et c'est compliqué avec le potentiel de grève reconductible. Peut-être faut-il changer le jour (lundi/vendredi), pour ne pas tomber sur un jour de grève. L'autre option est de basculer cet intervenant en hybride.

(+4<sup>ème</sup> séance à venir) : séance collective d'échanges et de synthèse sur la thématique du séminaire dans une perspective de valorisation écrite.

## Exposition "Regards de pêche"

Elle avait été inaugurée lors des Doctoriales en Sciences Sociales de l'Eau de Châteauroux du 8 au 10 septembre 2021. Puis a voyagé à l'Université Paris Nanterre, bâtiment Max Weber – du 23 mai au 3 juin 2022. Ensuite à l'Ecole Nationale du Génie de l'Eau et de l'Environnement (ENGEES), Strasbourg – du 24 octobre au 22 novembre 2022. Elle poursuit sa route vers la BU de Saint Charles à Marseille au mois de Mars. Puis le lycée Fontlongue à Miramas dans le cadre des Journées de l'eau à partir du 22 mars.

#### Bilan des activités sur le web

L'association continue sa veille scientifique active sur le blog comme sur différents réseaux sociaux. Sur le blog (https://reseaux.parisnanterre.fr/):

- 74 articles publiés. Publication d'un article par semaine pour notre newsletter « l'hebd'EAU », le reste concernant les annonces de soutenances de thèse, des séminaires, des nouveaux membres, etc.
- On compte aussi la publication de trois Carnets de terrain.
  - Julie Gaillet: La restauration écologique des cours d'eau urbains au prisme de la circulation internationale des « modèles » urbains: le projet urbain Vallées de la vie à Istanbul
  - Brian F. O'Neill: Comprendre la politique du dessalement: une approche par le terrain
  - Louise Biville Du mirage à l'oasis : le Do It Yourself dans la restauration des cours d'eau intermittents à Tucson, Arizona
- Nouvel onglet : thèses. Demander aux membres de nous faire signe quand des thèses sont achevées.
- Sur les réseaux sociaux :
  - o 701 abonné.e.s sur **Facebook** (+ 11 abonné.e.s en un an) ;
  - o 1489 abonné.e.s sur **Twitter** (+ 264 abonné.e.s en un an).
  - o 479 relations sur **Linkedin** (+28 en un an).

# Organisation interne de l'association

Rappel. Le comité Editeau rassemble les gestionnaires du blog et les personnes impliquées dans les projets en cours (séminaire par ex.). Réunions tous les un mois et demi en visio en 2022, en alternant une fois le mercredi soir une fois le vendredi à 14h pour permettre à plus de monde de participer. On va peut-être alléger le rythme des réunions, quitte à en ajouter ponctuellement si on a besoin de discuter d'un point spécifique. Possibilité d'intégrer de nouveaux membres qui veulent s'investir dans des projets de l'association.

Mise en place d'un compte HelloAsso pour les adhésions et faciliter le travail de la trésorerie.

## 2. Bilan comptable

Le solde de 1584,45 euros a été alimenté grâce aux cotisations des membres à la hauteur de 515 euros. C'est équivalent à l'année dernière. 49 membres se sont acquittés de la cotisation. Mais nous avons plus de membres que l'année dernière, donc le pourcentage de membres s'étant acquitté est plus faible que l'année dernière. Seuls 40% des membres ont payé. Nicolas s'est chargé de faire des relances, notamment des ciblées. On remarque un pic de paiements au moment des relances. Ça marche, mais ça ne permet pas d'augmenter le pourcentage. Que fait-on face à cette situation ? On les contacte pour savoir s'iels veulent continuer ? Faut-il retirer des gens de la liste des membres ? Il y a aussi des gens qui ne peuvent pas payer. Faudrait-il les exonérer ? Comment le savoir ? On fait aussi remarque que les gens qui ne payent pas jusqu'à maintenant sont de facto exonérés, puisqu'on ne les exclut pas. Nicolas suggère de mettre à jour la liste des membres pour savoir ce qu'ils font, pour savoir si leur participation reste pertinente. Le débat/action sera laissé aux futur.es trésoriers.

Le réseau a reçu des subventions pour le séminaire d'écologie politique à la hauteur de 350 euros de la part de l'UMR LISIS, 900€ du laboratoire Mosaïques. Cela a couvert en partie les frais de déplacement des intervenant.es et de bouche.

L'année prochaine, il y a les frais fixes à prévoir, mais ça laisse un peu de marge pour le voyage de l'expo, et pour la relance du séminaire d'écologie politique, ainsi que l'aide à certains membres pour pour des déplacements liés aux activités du réseau.

HelloAsso est un changement très pratique pour la trésorerie (guichet unique, possibilité d'exporter les données facilitant le suivi).

On soulève la question de la banque, et des frais de carte notamment, mais aussi la réactivité faible de l'agence de Saint Lazare pour de petites sommes. Peut-être faudrait-il penser à changer de banque ? En conclusion, de nouveaux projets peuvent être envisagés.

## 3. Activités et projets à venir

On fait un rappel sur le fonctionnement de l'organisation d'évènements. Le bureau donne des éléments sur les projets à venir : cela permet de discuter pendant l'AG de pistes qui seront ensuite travaillées, selon qui veut travailler sur quel sujet. Le fonctionnement est assez horizontal dans le Rés-EAUx, donc ne pas hésiter à contacter le comité Editeau si vous voulez vous saisir d'une des thématiques dont on va parler, vous impliquer dans un des projets ou en proposer de nouveaux.

## Suite et fin du premier séminaire d'écologie politique

La séance 3 a été reportée. La 4e journée sera un retour sur ce qui a été fait et un projet de valorisation. Il y a une idée de valorisation: faire un compte rendu de l'année dans *Nature et Société*.

# Nouvelle saison d'un séminaire pour l'an prochain.

Appel à se manifester pour porter un nouveau séminaire. Lancement à l'automne prochain, donc il faudrait arrêter une idée et une équipe autour du printemps prochain. Cela permettrait de collaborer entre membres du Rés-EAUx, et d'inviter des intervenant.es spécifiques.

# Autres projets : tour de table des idées

Quelques idées sont lancées :

Romain: séminaire sur la transdisciplinarité dans l'eau.

Julia : dans le cadre d'un projet sur l'eau et baignade. // "eau et réchauffement climatique" et/ou "eau et vague de chaleur."

Gaële: expo photo sur l'eau en ville dans ses formes les plus discrètes, les moins spectaculaires (quand elle ruisselle, quand elle stagne etc.).

Leila : faire quelque chose dans le cadre de la journée mondiale de l'eau le 22 mars.

Selin : séminaire sur patrimoine et eau / journées d'étude sur « eau et patrimoines » dans un lien recherche-enseignement. Plusieurs membres sont intéressés par eau et patrimoine. Selin : connexion possible avec P8 pour un atelier commun avec le Rés-EAUx (appel en mars pour une réunion).

#### Futur de l'exposition photographique « Regards de pêche »

Futurs voyages de Regards de pêche. Marseille du 6 au 20 mars BU marseille. Puis Miramas au 21, et une présentation de Caroline. Ensuite l'expo ira à l'INALCO. Puis aux doctoriales de l'eau à Rennes. Proposition future / à confirmer de Jean-Philippe Venot pour expo dans les nouveaux locaux de G-EAU quand seront finis à Montpellier.

## Participation à différents évènements en SHS sur l'eau

École de printemps sur l'eau de l'INALCO du 22 au 26 mai 2023. Doctoriales de l'eau à Rennes du mercredi 31 mai au vendredi 2 juin 2023.

**Les carnets de terrain** sont toujours actifs, on attend des nouvelles propositions.

**Partenariats en cours de discussion :** celui de l'INALCO est confirmé. Ensuite, Veronica, au Brésil avec le CIRAD, aimerait monter un équivalent Rés-EAUx au Brésil : discussions en cours.

#### Autres idées :

- Organisation de visites de nos terrains entre membres intéressé.e.s en France pour renouveler l'aspect convivial du Réseau.
- Entraide et convivialité : C'est un avantage du Rés-EAUx, volonté de remettre l'accent dessus en post-covid. On propose l'organisation de soutenances blanches, de relectures de papiers en cours, etc. Il faudrait envoyer un email pour représenter le Rés-EAUx sous cet angle, rendre visible ce côté par des photos sur nos réseaux sociaux, etc.

## 4. Election du nouveau bureau

Mathilde Resch est élue présidente à l'unanimité Mathilde Fautras et Gaële Rouillé-Kielo sont élues secrétaire et vice-secrétaire à l'unanimité Ludovic Drapier et Romain Valadaud sont élus trésorier et vice-trésorier à l'unanimité. La séance est levée à 21h.

Compte-rendu préparé par Selin Le Visage et Romain Valadaud.